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⁶ E, se as primícias são santas, também a massa o é;
 se a raiz é santa, também os ramos o são. 

¹⁷ E se alguns dos ramos foram quebrados, e tu, sendo
zambujeiro, foste enxertado em lugar deles, e feito participante

da raiz e da seiva da oliveira, Romanos 11:16,17



Romanos 11:13 a 24

13Dirijo-me a vós outros, que sois gentios!

 Visto, pois, que eu sou apóstolo dos gentios, glorifico 

o meu ministério, 14para ver se, de algum modo, 

posso incitar à emulação os do meu povo e salvar 

alguns deles. 15Porque, se o fato de terem sido eles rejeitados

trouxe reconciliação ao mundo, que será 

o seu restabelecimento, senão vida dentre os mortos?

 16E, se forem santas as primícias da massa, igualmente

 o será a sua totalidade; se for santa a raiz, também os ramos o

serão. 17Se, porém, alguns dos ramos foram quebrados, e

tu, sendo oliveira brava, foste enxertado

 em meio deles e te tornaste participante da raiz 

e da seiva da oliveira, 18não te glories contra os ramos; 

porém, se te gloriares, sabe que não és tu que sustentas

 a raiz, mas a raiz, a ti. 19Dirás, pois: Alguns ramos

 foram quebrados, para que eu fosse enxertado. 

20Bem! Pela sua incredulidade, foram quebrados; 

tu, porém, mediante a fé, estás firme. Não te ensoberbeças, mas

teme. 21Porque, se Deus não poupou os ramos 

naturais, também não te poupará. 



22Considerai, pois, a bondade e a severidade de Deus: 

para com os que caíram, severidade; mas, para contigo, 

a bondade de Deus, se nela permaneceres; doutra sorte,

também tu serás cortado 23Eles também, se não

permanecerem na incredulidade, serão enxertados; 

pois Deus é poderoso para os enxertar de novo. 

24Pois, se foste cortado da que, por natureza, 

era oliveira brava e, contra a natureza, 

enxertado em boa oliveira, quanto mais não serão enxertados

na sua própria oliveira aqueles 

que são ramos naturais!

 

Quebrados e Enxertados  

No texto, "os ramos foram quebrados" são os judeus

 que se recusaram a crer em Jesus Cristo. 

Os gentios que aceitaram a Cristo são os ramos que

são enxertado. 

Mas Paulo nos faz uma séria advertência.

 Nós somos ramos, não raiz! 

Por isso, ele nos coloca em aviso: assim como Deus lidava com

os filhos de Israel, assim Ele lida conosco.



Se desobedecermos aos seus mandamentos,
Ele irá nos disciplinar da mesma maneira que
disciplinava os filhos de Israel. 

 Sendo assim, tudo que está escrito no antigo
testamento se aplica diretamente a nós! 

Todas as profecias, todos os exemplos de como 
Deus operava, todas as promessas. 

Nós temos sido incluídos na nação formada pelo 
povo especial de Deus. 
Paulo frisa os dois lados do caráter de Deus a
severidade para com aqueles que caíram 
e a bondade para com os que creem.
 Mas essa bondade é condicional. 

Para alcançar a vida eterna, a pessoa tem de 
manter a sua fé ativa.
 Se voltar ao pecado, será cortada da fonte da vida.



 Alguns ramos (judeus) foram quebrados, e ramos
bravos (gentios) foram enxertados na mesma oliveira. 
Os novos ramos não têm direito de se orgulhar, pois
eles dependem da raiz. 
O fato de serem enxertados não sugere algum
 mérito dos gentios e não os coloca acima 
dos judeus . 
A diferença é questão de fé, não de mérito: 
alguns judeus foram quebrados por falta de fé e
alguns gentios foram enxertados por causa de fé . 
Para ficar na oliveira, os gentios teriam que manter 
o seu temor de Deus. Ele não poupou os judeus
incrédulos e rejeitará os gentios se eles se tornarem
incrédulos.
Mas Deus não rejeitou Israel, nem totalmente,
 nem finalmente - e ele Paulo adverte os crentes
Gentios para não se ensoberbecerem por Deus ter,
temporariamente, substituído a nação de Israel
incrédula por eles.



Ao considerar a figura da oliveira, que  na 
verdade representa Jesus Cristo, os
crentes Judeus e Gentios são um só corpo.

Sendo uns tão bem-vindos quanto os outros.
 
Segundo o  relato do  Dr. Arthur C. Custance , e
concordo com ele, que a oliveira está associada,
simbolicamente, com a história espiritual de
 Israel.
 "A raiz" representa, sem dúvida, Abraão, "a seiva", as
bênçãos que vieram a ele por meio da fé. 

Contudo, uma vez que a nação que emanou dele 
não continuou, no entanto, na fé, a grande maioria dos
ramos foram "quebrados". 

Entretanto, os crentes Gentios, "ramos " de uma
"oliveira brava, [ou, zambujeiro]", foram enxertados
entre os ramos crentes que haviam sido deixados na
boa oliveira. 



Isto concorda perfeitamente com o que o próprio
Apóstolo diz sobre os crentes Gentios no Corpo 
de Cristo: “E [Abraão] recebeu o sinal da circuncisão,
selo da justiça da fé quando estava 
na incircuncisão, para que fosse pai de todos os que
creem, estando eles também na incircuncisão; 
a  fim de que também a justiça lhes seja imputada”

E, se sois de Cristo, então sois descendência 
de Abraão, e herdeiros conforme a promessa”
 (Gálatas 3:29).

Os Gentios, descendência de Abraão?
Lógico, se estão em Cristo.

Comentário de Albert Barnes 
Se alguns dos galhos – A ilustração aqui é tirada da
prática daqueles que enxertam árvores. 
Os galhos inúteis, ou aqueles que dão frutos pobres,
são cortados e um tipo melhor inserido.
 



“Se alguns dos descendentes naturais de Abraão, 
a raiz sagrada, são expulsos por serem infrutíferos,
isto é, por causa da descrença e do pecado.” 
Sendo uma oliveira selvagem – A partir desta
passagem, parece que a oliveira às vezes era cultivada
e que o cultivo era necessário para 
torná-la frutífera.
 A oliveira cultivada é “de uma altura moderada, seu
tronco nodoso, sua casca lisa e cor de cinza, sua
madeira é sólida e amarelada, as folhas são oblongas
e quase como as do salgueiro, de cor verde. A azeitona
selvagem é menor em todas as suas partes. ” 
 A azeitona selvagem era infrutífera ou seus frutos
muito imperfeitos e inúteis. Os escritores antigos
explicam essa palavra como “infrutífera, estéril”,
 enquanto a azeitona cultivada produzia muitos frutos.
O significado aqui é que os gentios eram como a
azeitona selvagem, infrutífera em santidade; que eles
não foram cultivados pelas instituições da verdadeira
religião e, consequentemente, cresceram na natureza
selvagem e no pecado da natureza. 



Os judeus eram como uma azeitona cultivada, há
muito tempo sob o treinamento e as bênçãos de
Deus. 
Wert enxertado – O processo de enxertia consiste em
inserir um descendente ou um broto jovem em outra
árvore. Para fazer isso, um membro inútil é removido;
e o membro enxertado produz frutos de acordo com
sua nova natureza ou tipo, e não de acordo com a
árvore em que está inserido.
 Dessa maneira, uma árvore que não dá frutos, ou
cujos galhos estão em decomposição, pode ser
recuperada e se tornar valiosa. A figura do apóstolo
 é muito vívida e bonita.
 A raiz ou estoque antigo, o de Abraão, era bom.
Os ramos – os judeus no tempo do apóstolo – haviam
se deteriorado e fracassado e quebrado. Os gentios
haviam sido enxertados nesse estoque e restaurado o
vigor decadente do antigo povo de Deus; e uma igreja
infrutífera se tornara vigorosa e florescente. Mas o
apóstolo logo procede a impedir que os gentios se
exaltem por causa disso. Entre eles – Entre os galhos,
de modo a compartilhar com eles os sucos da raiz.
Participar da raiz – 



O ramo enxertado derivaria alimento da raiz, 
como se fosse um galho natural da árvore.
 Os gentios derivavam agora o benefício da fé 
de Abraão e dos trabalhos sagrados, e das
 promessas feitas a ele e à sua semente.

Comentário de John Calvin . 

E se alguns dos ramos,  ele agora se refere à dignidade
atual dos gentios, que não é outro 
senão pertencer aos ramos; que, sendo tirados 
de outro, estão colocados em alguma árvore nobre:
pois a origem dos gentios era como se fosse uma
azeitona selvagem e infrutífera, como nada além
 de uma maldição seria encontrada em toda a sua
raça. Qualquer glória que eles tivessem era de sua
nova condição, não de seu antigo estoque. 
Não havia então motivo para os gentios se gloriarem
em sua própria dignidade em comparação com os
judeus. 



Também podemos acrescentar que Paulo sabiamente
mitiga a gravidade do caso, não dizendo que todo o
topo da árvore foi cortado, mas que alguns dos galhos
foram quebrados e também que Deus levou alguns
aqui e ali dentre os Gentios, a quem ele colocou no
baú santo e abençoado. 

Comentário de Adam Clarke 

E se alguns dos ramos,
 – Se a nação atual dos judeus, por causa de sua
incredulidade, for cortada das bênçãos da Igreja de
Deus e da alta honra e dignidade de ser seu povo
peculiar; e tu, sendo uma azeitona silvestre – vós
gentios, estando sem o conhecimento do Deus
verdadeiro, e consequentemente não produzindo
frutos da justiça, enxertados entre eles – 
agora estão inseridos no estoque original, 
tendo sido feitos participantes da fé de Abraão
e, consequentemente, de suas bênçãos; 



e desfrute, como fizeram as pessoas que dele
nasceram.
Juízes 9:8 – Certo dia as árvores saíram para ungir um rei para

si. Disseram à oliveira: ‘Seja o nosso rei! 

’ Salmos 52:8 – Mas eu sou como uma oliveira que floresce na

casa de Deus; confio no amor de Deus para todo o sempre. 

 Esta "bem-aventurada esperança" alegra, e devemos  alegrar, o

coração de todo o crente instruído e sincero. 

No entanto, existem dois aspetos que devem produzir 

um efeito sóbrio sobre nós. 

 Primeiro, é claramente no arrebatamento que os ramos

Gentios serão quebrados para que Israel possa ser enxertado

novamente. 

Ou seja, quando os ramos gentios deixarem de "permanecer na

Sua benignidade" e deixarem de cumprir a sua função ordenada

por Deus, eles serão "quebrados" e removidos deste mundo.



"naquele dia" que todos os membros do Corpo, mortos
e vivos, serão arrebatados para encontrar 
o Senhor nos ares, a fim de receberem galardões 
ou sofrerem detrimento pela sua conduta e o seu
serviço para Cristo.

Certo agricultor cultivava uma árvore bastante
produtiva, que dava fruto abundante e doce. 
Um dia, então, por apiedar-se de uma outra 
árvore da mesma espécie, que encontrara no 
mato prestes a morrer, aquele homem colheu vários
ramos dela e resolveu enxertá-los na boa- árvore que
possuía. Fê-lo com sucesso. Passado algum tempo, o
enxerto ganhou tal verdor como antes nunca tivera,
nem nos tempos de saúde da árvore de onde vinha.
Sua vida não fora trocada, mas, sim, enxertada numa
árvore melhor. 
O vigor da nova vida, a seiva vital da nova árvore,
passando pelo ramo, revitalizara-o até fazê-lo viçoso.
 Essa é a nossa experiência cristã. 
Nossa vida não foi trocada por outra, quando fomos
salvos, mas, sim, enxertada numa vida melhor. 



tornando-nos participantes da seiva riquíssima 
e das raízes profundas da boa oliveira, que é Cristo, 
na qual fomos postos. 
Nossa experiência cristã é assim: participamos de tal
união em vida com Cristo.
 A seiva da vida que há Nele corre em nós e nos está
revitalizando metabolicamente com todos os Seus
elementos. 
Estamos fundados na salvação, batismo nas águas e
no Espírito, cura, arrebatamento . 
Esses são uns dos fundamentos da nossa fé. Se nós
não tivermos arraigados qualquer ventos nos derruba.

João 15:6 – Se alguém não permanecer em mim, será como o

ramo que é jogado fora e seca. Tais ramos são apanhados,

lançados ao fogo e queimados.



O profeta Jeremias enfatiza que além de sermos árvores

plantadas junto as águas, devemos ter “raízes estendidas” para

o ribeiro.

Consequentemente produziremos os frutos do Espírito santo

de Deus.

Mas o fruto do Espírito é: amor, alegria, paz, longanimidade,

benignidade, bondade, fidelidade, mansidão, domínio próprio.

Contra estas coisas não há lei



⁵ Eu serei para Israel como o orvalho. Ele florescerá como o

lírio e lançará as suas raízes como o Líbano. ⁶ Estender-se-ão

os seus galhos, e a sua glória será como a da oliveira, e sua

fragrância como a do Líbano. ⁷ Voltarão os que habitam debaixo

da sua sombra; serão vivificados como o trigo, e florescerão

como a vide; a sua memória será como o vinho do Líbano.

Oséias 14:5-7

  A Bíblia nos explica claramente o que agrada a Deus, 

a boa oliveira. Todos devemos mudar e agradar a Deus, 

dedicando-nos a evangelizar, querendo seguir a vontade 

de Deus, ansiando pelos mandamentos de Deus, 

respeitando e amando tudo o que pertence a Deus. 

Devemos nos assemelhar totalmente a Deus, 

permanecendo Nele. Visto que Deus está satisfeito com 

a salvação da humanidade, devemos também estar satisfeitos

com a sua salvação e pregar diligentemente

 o evangelho, de modo a conduzir toda a humanidade ao reino

dos céus. 

 



¹⁴ A graça do Senhor Jesus Cristo, e o amor de Deus, e
a comunhão do Espírito Santo seja com todos vós.
Amém. 2 Coríntios 13:14

Deus abençoe

                                                               Eva Sousa


